# GUÍA de CAMPO de las **RAZAS AUTÓCTONAS**ESPAÑOLAS

D. FERNANDO OROZCO PIÑÁN In memoriam



## COORDINADORES:

Miguel Fernández Rodríguez, Mariano Gómez Fernández, Juan Vicente Delgado Bermejo, Silvia Adán Belmonte y Miguel Jiménez Cabras



## 34. RIPOLLESA





Xavier Such Martí¹ Pere-Miquel Parés i Casanova² Jordi Jordana Vidal¹

Autor de las fotografías Xavier Such Martí¹ y Jordi Jordana Vidal¹

## 1. Introducción

La raza Ripollesa está formada por un conjunto de ovinos de perfil convexo, proporciones alargadas, y tamaño medio, con una pigmentación muy característica en la cabeza y las extremidades. Se trata de ovejas de lana entrefina y aptitud cárnica, cuyo origen parece estar en el cruce entre la población de ovejas que antiguamente poblaba los Pirineos Centrales y las ovejas trashumantes de raza Merina que llegaban a la zona en verano.

La mayoría de los rebaños de raza Ripollesa se encuentran situados en el Noreste de Catalunya, ocupando una amplia zona geográfica de orografía y características agrícolas variadas que incluye: bosques y valles de montaña, llanuras cultivadas del interior, así como bosques y zonas de cultivo próximas al litoral. La Ripollesa se caracteriza por su rusticidad, muy importante para la

Departament de Ciència Animal i dels Aliments, Facultat de Veterinària, Universitat Autònoma de Barcelona, 08193-Bellaterra, Barcelona.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Veterinario de l'Alt Urgell. 25700-La Seu d'Urgell, Lleida.

adaptación al medio en condiciones semiextensivas. También destaca por su adaptabilidad a diferentes formas de explotación, lo que la convierte en apta y rentable para un amplio abanico de posibilidades y situaciones productivas.

En la actualidad se encuentra clasificada como "raza de fomento" en el Catálogo Oficial de Razas de Ganado de España del MAPA (BOE de 21/11/1997). Aunque no se dispone de datos oficiales sobre el número de efectivos de la raza, su censo en raza pura se estima actualmente próximo a las 70.000 cabezas, aunque con tendencia a disminuir.

#### **Ferias**

Anoia: Trashumancia (Pujalt, mayo).

Gironès: Campllong (abril).

Ripollès: Dels Pastor (Queralbs, setiembre); Santa Teresa (Ripoll, octubre). Solsonès: Sant Isidre (Solsona, mayo).

#### **Asociación**

"Associació Nacional de Criadors d'Oví de la Raça Ripollesa" (ANCRI). Campus Agroalimentari de Girona. 17121- Monells Cruïlles (Girona). ripollesa@eresmas.com

#### Webs de la raza

http://ripollesa.eresmas.com/ http://www.rac.uab.es/ripollesa.htm

#### 2. Origen e historia

Se considera que el origen de la raza Ripollesa está en el cruzamiento, antiguo y fijado, entre la oveja que poblaba originalmente los Pirineos centrales y ejemplares mejorantes de raza Merina, llegados a la zona como consecuencia de la trashumancia de verano. La población autóctona original debió ser parecida a la raza ovina Tarasconesa, que se encuentra actualmente en los Pirineos Orientales franceses. Desde antiguo la raza Ripollesa se ha visto sometida a cruzamientos con numerosas razas españolas (Segureña, Manchega, Rasa Aragonesa) o extranjeras

(Lacaune, Suffolk, Romanov), lo que ha aumentado la heterogeneidad morfológica de los rebaños y ha puesto en peligro la supervivencia de la raza en pureza.

El aislamiento natural de algunos valles pirenaicos y otras zonas poco accesibles, determinaron la evolución de la primitiva oveja hacia distintos topotipos, que recibían tradicionalmente denominaciones particulares según procedencia: "Pirinenca", "Queralpina" (o "Caralpina"), "Berguedana", "Vigatana", "Solsonenca", "de Pardines", "del Serrat", "de Sant "Muntanyola", etc., y cuyas Hilari", diferencias se manifiestan, aún hoy en día, en distintos tamaños de animal, tipos de lana y cornamenta.

En 1987 se constituyó en Ripoll la Asociación Nacional de Criadores de ovinos de Raza Ripollesa (ANCRI), oficialmente reconocida por el DARP (Generalitat de Catalunya) e inscrita en la Federación Española de Asociaciones de Ganado Selecto (FEAGAS). En 1991, se publicó el estándar oficial de la raza en el Diario Oficial de la Generalitat de Catalunya (DOGC: 1/3/91), y en 1997, el MAPA reconoció la Ripollesa como raza autóctona (MAPA, BOE del 21/11/1997), y cedió a ANCRI la responsabilidad de la gestión de la raza, del control de producciones, y de la mejora de la misma.

#### 3. Distribución geográfica

La mayoría de los rebaños de raza Ripollesa se encuentran en el Noreste de Catalunya, ocupando principalmente las comarcas de la Cerdanya, el Berguedà, el Ripollès, Osona, la Garrotxa, el Alt Empordà, el Baix Empordà, el Gironès, la Selva, el Vallès Oriental y el Vallès Occidental, ocupando zonas de muy distinta orografía y características agrícolas. Desde las zonas pirenaicas, los rebaños de Ripollesa se han ido desplazando hacia el Sur, llegando hasta las comarcas de Tarragona, donde se ha visto muy influenciada por otras razas españolas.

El censo actual de la raza está próximo a las 70.000 cabezas, aunque hay que destacar que en el Libro Genealógico sólo se hallan registradas 6.240 hembras y 260 machos.

#### 4. Descripción de la raza

## Caracteres generales

Raza que comprende un conjunto de ovinos de perfil convexo, proporciones alargadas y tamaño variable, que va de mediano a grande según el topotipo y área de explotación. Posee una pigmentación característica, a base de una mezcla de pequeñas y grandes manchas en la cabeza y las extremidades, de color marrón o negro. La lana es blanca, de tipo entrefino, y es una raza de aptitud cárnica.

#### Caracteres regionales

Cabeza: Línea fronto-nasal convexa o subconvexa, más acentuada en machos. Ambos sexos pueden tener cuernos, aunque en hembras su presencia es menos frecuente, y en general no deseada. Orejas de tamaño medio, horizontales o ligeramente caídas. Morro ancho y nariz pigmentada.

Cuello: Fuerte y musculado, a veces con mamellas o zarcillos. En machos aparece frecuentemente una papada en forma de cordón en el borde anterior del cuello.

Tronco: Largo y profundo. Pecho profundo y redondeado. Grupa ancha y ligeramente inclinada. Cola larga, que suele presentar terminación acodada. Ubres bien conformadas, frecuentemente pigmentadas.

Extremidades: Espalda bien insertada en el tronco, muslos y patas musculosas, articulaciones robustas y pezuñas fuertes. En general, presenta buenos aplomos.

Capa: de color blanco con pigmentación típica en cabeza y extremidades, en forma de numerosas manchas de pequeño tamaño, negras o marrones ("piguellat"). Pueden aparecer fusionadas formando grandes manchas. Cabeza, extremidades y vientre sin lana. El peso del vellón es de 2-4 kg. Fibra entrefina (25

mm) y de longitud media (7 cm), de tipo IV-V, con rendimiento al lavado del 42%. Al nacer, los corderos presentan dos tipos de lana: rizada ("rascles") o lisa ("peluts"), con mayor frecuencia de pelos.

Peso y proporciones: Raza longilínea. En zonas de pastos pobres, el peso de las hembras es de 40 kg y el de los machos de 65 kg. En zonas más fértiles, las hembras pesan entre 55 y 60 kg y los machos hasta 90 kg. En ningún caso el peso debe ser inferior a 40 kg en hembras y 65 kg en machos adultos.

# 5. Situación actual y perspectivas

Actualmente la raza Ripollesa se explota de maneras muy distintas: de modo tradicional en trashumancia, en extensivo, o en semiextensivo. El sistema más utilizado hoy día es el "semiextensivo", con pastoreo del rebaño durante el día y reclusión en establo durante la noche. El tamaño medio de los rebaños es de unas 500 hembras adultas, realizándose una planificación reproductiva para conseguir una producción continua y uniforme de corderos durante todo el año.

Es una raza de prolificidad media-baja, de 1,3 corderos por parto, registrándose los primeros partos a partir de los 12 meses de edad, con una media alrededor de los 18 meses al primer parto. Sin embargo, un adecuado manejo general y alimenticio permite mejorar estos índices reproductivos.

La raza Ripollesa está clasificada en el Catálogo Oficial de Razas como raza de fomento, en base al censo de animales, pero teniendo en cuenta el reducido número de animales inscritos en el Libro Genealógico, podría pensarse en la necesidad de clasificar la raza como en "estado de vulnerabilidad", e implementar los mecanismo necesarios para su conservación y fomento. En el año 1989, y en base a un convenio entre el DARP (Generalitat de Catalunya) y la UAB

(Facultad de Veterinaria de Barcelona) se inició un programa de control de producciones en esta población, conjuntamente con la ANCRI i la ESAB (Escuela Superior de Agricultura de Barcelona).

# 6. Productos de interés generados por la raza

La principal aptitud de la raza Ripollesa es la producción de corderos de tipo "ternasco", con unos pesos vivos entre 22 y 24 kg. Produce canales de alta calidad, bien conformadas, con un estado de engrasamiento adecuado a la demanda, y comercializadas mayoritariamente en la categoría de Marca "Q" de calidad como "xais de ramat". Algunas explotaciones realizaban el ordeño de las ovejas tras el destete, durante poco tiempo, y utilizaban la leche para hacer "mató" (cuajada). Actualmente, hay muy pocas explotaciones que ordeñen.

#### 7. Bibliografía

FANLO, R. (1989). Estima de los factores no genéticos que afectan a las características productivas de la raza ovina Ripollesa. Trabajo Final de Carrera. ETSEA Lleida, Universitat Politècnica de Catalunya. Lleida.

FERRET. A. (1983). La raça Ripollesa: una raça ovina autòctona. *Ciència*, 30, 32-37.

FERRET, A., MIRALLES, M. y RODRÍGUEZ, J.C. (1987). L'Ovella Ripollesa. Fulls de Divulgació Agropecuària de l'Obra Agrícola de la Caixa de Pensions, N° 12. 36 pp.

GUILLAUMET, J. y CAJA, G. (2001). La raza ovina Ripollesa: Características productivas y organización de la mejora de la raza. *Rev. Ganadería*, Nº 7.

GIBBONS, A. (1999). Caracterización de la actividad ovárica anual y la dinámica folicular en ovejas de la Raza Ripollesa. Tesis Doctoral. Facultad de Veterinaria. Universidad de Zaragoza. Zaragoza.

MILÁN, M.J. (1997). Las explotaciones ovinas de raza Ripollesa en Cataluña: Caracterización y establecimiento de tipologías. Tesis Doctoral. ETSIA. Universidad Politécnica de Valencia. Valencia.

MILÁN, M.J. y CAJA, G. (1999). Caracterización estructural de las explotaciones ovinas de Raza Ripollesa en Catalunya. *ITEA*, 95, 91-107.

ROYO, E. (1980). La raza Ripollesa y su mejora genética. *Rev. Inst.Agr.Català Sant Isidre*, 129 (Hivern): 23-56.

SERVEI DE PRODUCCIÓ RAMADERA (2003). Situació actual i actuacions per a les races autòctones de Catalunya. Catalunya Rural i Agrària, 96, 19-22.

TORRE, C. (1991). Características Productivas de Ovejas de Raza Ripollesa en pureza y en cruzamiento con moruecos de raza Merino Precoz y Fleischschaf. Tesis Doctoral. Facultad de Veterinaria. Universitat Autònoma de Barcelona. Barcelona.

